



Historia

Quinto grado

Expansión urbana, desigualdad y protestas sociales del campo y la ciudad

Al inicio de la década de 1970, debido a la crisis económica que vivía el país, mucha gente buscó mejorar su situación emigrando a las ciudades. Las zonas urbanas crecieron de manera acelerada, aumentaron los asentamientos irregulares y la demanda de vivienda y servicios públicos (agua potable, luz, drenaje). También se agravaron los conflictos sociales característicos de la sobrepoblación, como la falta de empleo, la contaminación, la sobreexplotación de los recursos naturales, la pobreza, el hambre y la desnutrición, entre otros.

Históricamente, México se ha caracterizado por tener marcadas desigualdades sociales y económicas, situación que ha empeorado en las últimas décadas. Según datos del Banco Mundial, en México alrededor de 40% de las personas vive en condiciones de pobreza.

Esta situación se refleja en que gran parte de la población tiene limitado acceso a la educación, la alimentación, la vivienda, la salud, los empleos bien remunerados y los servicios públicos.

También hay otras expresiones de injusticia social, como la discriminación a los indígenas y a la gente pobre, la aplicación desigual de la ley, el maltrato hacia las mujeres y los niños, el rechazo hacia los adultos mayores y las personas con discapacidad. ¿Has observado algunas de estas injusticias? ¿Qué piensas al respecto?

Durante el periodo que estás estudiando, en numerosas ocasiones muchos de los sectores de la sociedad (trabajadores, estudiantes, indígenas, profesionistas, mujeres y ciudadanos en general) han impulsado movimientos de protesta, exigiendo la solución a problemas que afectan a grupos particulares o a la sociedad en su conjunto. La mayoría de estos movimientos ha tenido un carácter pacífico al emplear medios como plantones, marchas, toma de oficinas públicas y paros laborales. Por otro lado, algunas personas han formado grupos como las organizaciones no gubernamentales



Ejemplo de expansión urbana en Ciudad Nezahualcóyotl, Estado de México.



Tianguis urbano donde se encuentran a la venta productos nacionales y extranjeros.

(ONG) o las organizaciones de la sociedad civil (OSC) con el fin de promover la defensa de los derechos humanos, los derechos de los animales, la protección del medio ambiente, entre otras causas.

Actualmente, los movimientos sociales en México y sus demandas son muy variados. Algunos grupos exigen el respeto a los pueblos indígenas, a la diversidad sexual y a la equidad de género; otros, mejores condiciones de trabajo, igualdad de derechos o acciones más enérgicas en contra de la violencia y el crimen. Algunas de sus propuestas han encontrado cabida dentro del sistema de leyes en México y se ha impulsado la defensa de sus peticiones.



Mujer lavando cerca de la bahía de Acapulco. Muestra del contraste económico, un factor para el descontento social.



Mesa de diálogo para la búsqueda de soluciones a conflictos sociales.



COMPRENDO Y APLICO

En nuestro país, en 2010 las entidades con mayor número de habitantes eran: Estado de México (15 175 862), Distrito Federal* (8 851 080) y Veracruz (7 643 194). Las menos pobladas eran Baja California Sur (637 026), Colima (650 555) y Campeche (822 441).

1. En un mapa de la república mexicana ilumina cada una de estas entidades.
 - Observa tu mapa. ¿Cuál es la región más poblada de México? ¿A qué crees que se deba? Intercambia tus opiniones con tus compañeros. Te sugerimos revisar el *Atlas de México* para complementar esta actividad.
2. Busca información acerca de tu familia.
 - Elabora un árbol genealógico para saber de dónde eran originarios tus bisabuelos, abuelos y padres, y para saber si todos nacieron en el mismo lugar.
 - Si en tu familia hay migrantes, elabora un texto donde expongas las causas que los hicieron cambiar de residencia. También puedes hacer un mapa con la ruta que han seguido éstos.

* Ciudad de México a partir de la publicación en el *Diario Oficial de la Federación* del 29 de enero de 2016.